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В СИЯНИИ НОВОГОДНИХ ОГНЕЙ 
Звезды и снежинки стали украшением  

главного проспекта Томска 

Новый год почти на 
пороге: вовсю сия-
ют разноцветными 
огнями, погружая 

в атмосферу праздника, пло-
щади, проспекты и улицы 
Томска. В микрорайонах горо-
да построены снежные горки, 
залиты катки, установлены 
светодиодные инсталляции.

Отсчет пошел

По давней традиции пер-
выми зажигаются огни на 
главной елке, установленной 
на Новособорной площади. 
А от нее, как по цепочке, 
включается и вся остальная 
иллюминация областного 
центра. Нынче специалисты 
«Горсетей» изготовили око-
ло сотни новых новогодних 
консолей в виде звезд и сне-

жинок, треть из них украси-
ла проспект Ленина. 

Свой подарок приготови-
ли томичам и газовики. В 
этом году компания «Газ-
пром трансгаз Томск» пре-
зентовала горожанам новую 
24-метровую ель, которая 
показала себя во всей кра-
се 17 декабря. Несмотря на 
мороз, вечером на Новосо-
борной площади собралось 
немало юных томичей и 
их родителей, пожелавших 
стать свидетелями пред-
новогоднего чуда. А чтобы 
никто не замерз, ведущие 
праздника вместе с ани-
маторами провели с ними 
интенсивную зарядку и не-
сколько тематических кон-
курсов. После хорошего 
разогрева и.о. мэра Томска 
Михаил Ратнер дал испол-

нителям команду зажечь 
гирлянды на главной елке 
города.

– Новый год обязатель-
но должен вступить в свои 
права со всеми атрибутами 
праздника – Дедом Моро-
зом, Снегурочкой и, конеч-
но же, главной городской 
елкой на главной площади 
Томска. Сегодня мы начи-
наем отсчет дней до Ново-
го года. Пусть вместе с ог-
нями нашей замечательной 
ели всем томичам и гостям 
города станет чуть теплее и 
светлее, – пожелал собрав-
шимся градоначальник.

От огней, засиявших на зе-
леной красавице, невозможно 
было оторвать глаз. Собрав-
шиеся по достоинству оцени-
ли подарок газовиков и стара-
ния мэрии. 

10 символов России

Томичи и гости города уже 
привыкли к тому, что в дека-
бре Новособорная площадь 
превращается в уникаль-
ную экспозицию хрусталь-
ных фигур. Их можно осма-
тривать бесконечно долго, 
восхищаясь мастерством и 
фантазией скульпторов, участ-
ников фестиваля «Хрусталь-
ный Томск». Нынче меропри-
ятие хоть и состоялось, но с 
большими оговорками. 

– Мы решили изменить 
формат ежегодного пред-
новогоднего фестиваля 
«Хрустальный Томск», в 
частности отказаться от со-
ревновательной части, а 
участников пригласить толь-
ко из близлежащих регио-
нов. Это будут призеры «Хру-

стального Томска» прошлых 
лет, – прокомментировал 
решение городской админи-
страции заместитель мэра 
Томска по социальной поли-
тике Константин Чубенко. 

С учетом того что 2022 год 
прошел под знаком культур-
ного наследия народов Рос-
сии, резчики из Томска, Се-
верска, Кызыла и Барнаула 
представили на суд томичей 
десять символов России.

Первый фестиваль ледовых 
скульптур состоялся в 2014 
году и с тех пор он стал ви-
зитной карточкой Томска. 
Увидеть творение мастеров 
спешили не только жители 
соседних регионов, но и ино-
странцы. Так властям города 
удалось вписать Новособор-
ную площадь в календарь кру-
глогодичных мероприятий.

ДОРОГИЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ТОМСКА!
От всего сердца поздравляю вас 
с Новым годом и Рождеством!

Во все времена эти светлые ново-
годние праздники мы встречаем 
с надеждой и верой в лучшее. Пе-
релистывая очередную страницу 
нашей жизни, всем нам хочется 
оставить невзгоды и проблемы в 
прошлом, а в наступающем году
осуществить все свои желания и 
замыслы. 
Давайте, не будем отступать от 
этой традиции. Пожелаем друг 
другу счастья, любви и тепла, а 
вместе с пожеланиями наметим 
реальные, конкретные шаги
по их воплощению. Будем жить и 
трудиться так, чтобы наши мечты 
сбылись, чтобы исполнилось все, 
что мы пожелали в канун Нового 
года себе, своим близким и дру-
зьям!
Пусть хорошее настроение, уют 
и достаток царят в ваших домах! 
Пусть больше будет в нашей жиз-
ни поводов для радости. 
Желаю доброго и позитивного 
Нового года, светлого Рождества! 
Крепкого вам здоровья, успехов и 
благополучия!

И.о. мэра города Томска 
Михаил Ратнер
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Первопроходцы с Целинного – 
новая жизнь Черемошников 
Десятиэтажка на 200 квартир (сто однокомнатных и сто 
двухкомнатных) по пер. Целинному, 29, возведена  
АО «СУ ТДСК» в рамках реализации федерального проекта 
«Обеспечение устойчивого сокращения непригодного  
для проживания жилищного фонда» национального проекта 
«Жилье и городская среда».

На первоначальном этапе 
рассматривались различные 
варианты альтернативного 
сообщения на время ремон-
та, как то: понтонная пере-
права или зимник. Однако 
они были отвергнуты ввиду 
экономической нецелесо- 
образности либо техниче-
ских сложностей. Перед 
подрядчиком была постав-
лена задача отремонтиро-
вать к зиме северную поло-
вину моста, которая все лето 
была закрыта для движения 
транспорта. Что в итоге 
было выполнено.

В октябре представители 
администрации Томска вру-
чали ключи от квартир пер-
вым жильцам, переселенным 
из аварийных домов. 

В доме выполнена внутрен-
няя отделка под ключ, уста-
новлены лифты, остеклены 
балконы. На прилегающей 
территории строители вы-
полнили благоустройство, об-
устроили парковку. Ведь дом 

на Целинном – не просто пер-
вое построенное по госзаказу 
жилье для переселенцев из 
аварийных квартир, но и пер-
вый шаг к реализации в Том-
ске механизма комплексного 
развития территорий, когда 
на землях аварийного фонда 
строится современное жилье. 
Черемошники – одна из пер-
спективных зон для примене-
ния такого механизма. 

Городская среда  
и пространства  
для души
К началу ноября в Томске  
завершилось благоустройство 
всех 17 запланированных  
на 2022 год общественных про-
странств, получивших новый 
облик благодаря федераль-
ному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». 

В числе благоустроенных 
нынче территорий – сквер  
«У старца Федора» (поселок 
Хромовка), скверы на Кузнеч-
ном взвозе, на улицах Север-
ный Городок, Ференца Мюнни-
ха, 12/1 (у школы), в Буфф-саду, 
сквер «Чернобыль», Музы-
кальный сквер в микрорайоне 
Спичфабрика, сквер имени Ге-
роя Советского Союза Василия 
Смирнова (Кольцевой проезд, 
12), сквер «Семейные узы».

Также подрядчики работа-
ли на набережной реки Томи 
от переулка Сухоозерного до 
ОАО «Томские мельницы», в 
студенческом городке «Юж-
ный», в сквере около школы  
№ 53 на улице Белы Куна, в 
сквере «Юный автомобилист», 
сквере у ДК «Маяк», а также 
трех зонах отдыха на ул. Си-
бирской, 82, 99–101, и Макси-
ма Горького, 58.

Ребятам  
с нашего двора
Подрядчики провели ремонт-
ные работы почти в 30 томских 
дворах в 2022 году. В следую-
щем году планируется приве-
сти в порядок примерно  
40 дворовых территорий.

Например, двором на пр. 
Кирова, 61, пользуются жи-
тели четырех пятиэтажных 
многоквартирных домов, где 
прописано почти 700 человек. 
Сумма капитального ремонта 
дворовых территорий соста-
вила 2,7 млн рублей. Сметная 
стоимость ремонта дворовых 
территорий на ул. Сибирской, 
31, составила 5,1 млн рублей 
в первой части и 2,1 млн – во 
второй. Обустройство дворо-
вых территорий на ул. Гого-
ля, 29 и 29а, обошлось в 2,2 и  
1,9 млн рублей соответственно.

В номинации «Градостро-
ительная политика, обеспе-
чение благоприятной среды 

Дороги,  
которые нас выбирают
Ремонтные работы, запланированные в Томске по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные дороги»  
в этом году, выполнены в полном объеме. В этом сезоне  
в областной столице к нормативу привели 13 участков дорог 
первой и второй категорий.

Специалисты обновили 
отрезки улиц Баумана, Би-
рюкова, Высоцкого, Гагари-
на, Гамалеи, Ивановского,  
К. Маркса, Мечникова, Си-
бирской, Басандайской, 
Красноармейской, а также 
Богашевского тракта. На 
эти цели было направлено  
600 млн рублей. 

Также в 2022 году был вы-
полнен ремонт городских 
дорог второй и третьей ка-
тегорий. На эти цели из об-
ластного бюджета выделено 
70 млн рублей, из городского 
– 50 млн.

Ремонт произведен на 
участках улиц Алтайской, 
Петропавловской, Совхоз-
ной, Салтыкова-Щедрина, 
Матросова, Трудовой, Ге-

роев-Чубаровцев, Пролетар-
ской, Шишкова, Ломоносова, 
Енисейской, Транспортной, 
Киевской, Лазарева, Путей-
ской, 3-й Рабочей, в пере-
улках С. Лазо, Песочном, 
Асфальтовом, Школьном, 
Нижнем, Водопроводном, 
Паровозном и на пере-
крестках дорог пр. Фрунзе –  
пр. Комсомольский, пр. Ки-
рова – ул. Красноармейская.

Также выполнен ремонт 
тротуаров на улицах Баума-
на (от ул. Энтузиастов до 
Мечникова), Ивановского, 
Высоцкого (спорткомплекс 
«Кедр», детские сады), Би-
рюкова, Гагарина, Карла 
Маркса, Сибирской, Красно-
армейской (от Транспортной 
площади до Южной).

О проблемах Томска –  
вслух и громко
Форум «Большой разговор о Томске» прошел в августе  
в Научной библиотеке Томского государственного  
университета. Инициатива его проведения принадлежит 
врио губернатора Томской области Владимиру Мазуру.  
Организатором форума выступила администрация Томска.

В «Большом разговоре о 
Томске» приняли участие 
около 300 человек: предста-
вители региональной и муни-
ципальной власти, депутаты, 
промышленники и предпри-
ниматели, эксперты, обще-
ственные деятели, журнали-
сты и блогеры.

– В Томске назрела и пере-
зрела необходимость объ-
единить силы всех, кому не-
безразлична судьба нашего 
города. В силу ряда причин и 
проблем город много лет оста-
вался забытым. И страдают от 
этих проблем люди, томичи, 
– отметил врио губернатора 
Владимир Мазур, открывая 
форум. 

Он назвал Томск городом 
лучших в стране университе-
тов, деревянного зодчества и 
инноваций.

Глава региона обратил вни-
мание на необходимость по-

высить стандарты и качество 
жизни томичей.

Работа форума продолжи-
лась в восьми тематических 
секциях. Участники форума 
обсудили накопившиеся про-
блемы в развитии города и 
высказали предложения по их 
решению.

В своем выступлении по 
итогам «Большого разговора» 
и.о. мэра Томска Михаил Рат-
нер отметил, что администра-
ция города готова к самому 
плотному взаимодействию с 
региональной властью по во-
просам развития областного 
центра.

И.о. мэра предложил сохра-
нить этот формат мероприя-
тия на будущее и проводить 
такой форум не реже раза в 
год, а в промежутках собирать 
под эгидой губернатора совет 
для обсуждения различных 
вопросов развития Томска.

Коммунальный мост + 
Кузовлевский путепровод 
Ремонт Коммунального моста в Томске начался в конце мая 
2022 года, на это регион получил из бюджета РФ 1,2 млрд 
рублей по нацпроекту «Безопасные качественные дороги». 

Полностью открыть для 
автомобилей сооружение 
планируется к осени 2023 
года, после чего планируется 
завершить остальные виды 
работ.

Еще один крупный объект, 
ремонт которого стал возмо-
жен благодаря включению в 
нацпроект «БКД» расходов 
на мостовые сооружения, 
стал Кузовлевский путепро-
вод, ремонт которого начал-
ся в апреле и завершился в 
сентябре текущего года. Об-
щая стоимость работ – более 
50 млн рублей. 

«Дом за рубль» оценили  
в 27 миллионов
Министерство экономразвития Российской Федерации  
подвело итоги всероссийского конкурса «Лучшая  
муниципальная практика» в 2022 году. Томск вошел в число 
победителей конкурса. 

жизнедеятельности населе-
ния и развитие жилищно-
коммунального хозяйства» 
на конкурс поступило 292 
заявки из 70 регионов.

Администрация Томска 
вошла в число победителей 
конкурса «Лучшая муници-
пальная практика» с про-
ектом «Дом за рубль». За 
победу в номинации Томск 
получит денежную премию 
в размере 27 млн рублей.
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Пр. Ленина, 25/1

Ул. Пушкина, 28 Ул. Савиных, 10а

Ул. Тверская, 66

 � Андрей Суров 
Фото: Евгений Тамбовцев

Томичи, конечно, 
знают о муници-
пальном проекте 
«Дом за рубль», ко-

торый реализуется в городе с 
2016 года по инициативе Ива-
на Кляйна. Напомним, в рам-
ках этого проекта инвесторам 
предлагается за свой счет и 
для себя восстановить старин-

тажное бревенчатое здание по  
пр. Ленина, 25/1. Оно нахо-
дится в историческом райо-
не Верхняя Елань (ранее – ул. 
Большая Садовая) и  является 
объектом фоновой традици-
онной застройки. Дом был 
возведен в конце XIX века. 
Это  «тяжелый ребенок». 
Одно из самых первых строе-
ний, которые были переданы 
в аренду по программе «Дом 
за рубль» еще в 2016 году, 
когда программа начала дей-
ствовать. Дом  стал жертвой 
кризиса строительной отрас-
ли, в течение двух лет его вос-
становление было замороже-
но, и кураторы проекта «Дом 
за рубль» всерьез опасались за 
его судьбу. Сейчас эти слож-
ности позади, дом практиче-
ски полностью готов, в нем 
ведутся внутренние отделоч-
ные работы по оштукатури-
ванию стен на первом этаже 
(на втором этаже в интерьерах 
будет использовано открытое 
(неоштукатуренное) бревно).

Пожар  
не помешал работам

Возведенный в 1902 году 
дом по ул. Пушкина, 28в, – 
это двухэтажное бревенчатое 
здание с обшивкой профили-
рованной доской на высоком 
цокольном этаже из кирпича. 
Оно расположено в истори-
ческом районе Воскресенская 

гора на ул. Пушкина (ранее 
– ул. Иркутская) и также яв-
ляется объектом фоновой 
традиционной застройки. В 
программе с 2018 года. Дом 
находился в крайне тяжелом 
состоянии и первоначально 
инвестор даже предлагал его 
разобрать и потом воссоздать 
заново с использованием со-
хранившихся бревен. После 
целой серии совещаний с 
привлечением томских спе-
циалистов было принято ре-
шение восстанавливать дом 
без разборки (за исключе-
нием лестничного прируба, 
который было решено пол-
ностью перебрать). Сегодня 
этот дом находится в стадии 
завершения – в нем отремон-
тированы и частично замене-
ны межэтажные перекрытия, 
отремонтированы внешние 
капитальные стены, восста-
новлена крыша, лестничный 

около пяти дополнительных 
миллионов рублей. Строение 
вошло в программу в 2018 
году. Это двухэтажное бре-
венчатое здание на высоком 
цокольном этаже из кирпи-
ча. Дом построен в 1910 году 
в историческом районе Верх-
няя Елань. Ранее здесь про-
ходила улица Евгеньевская. 
Строение примечательно 
тем, что в нем, как считают 
некоторые томские краеве-
ды, в течение ряда лет жил 
выдающийся исследователь 
Арктики Николай Николае-
вич Урванцев. 

Декор важен

Дома по ул. Тверской, 
66а и 66, вошли в програм-
му в 2018 году. Это знако-
вые строения. Строение по  
ул. Тверской, 66а, – одно-
этажный флигель, постро-

Деревянное наследие 
живет 
«Дома за рубль»:  
итоги года и ближайшие перспективы

ставрировать не просто дом, 
но и значительную часть его 
декора. Это элементы об-
шивки, фигурные кронштей-
ны. Кстати, подобная работа 
уже успешно была проведена 
во время работ по дому на  
ул. Пушкина, 24. По словам 
Беликова, на данный момент 
оба строения (Тверская, 66 и 
66а) уже стоят под крышей. 
Дом проходит усадку. В пла-
нах на 2023 год – активные 
работы по интерьеру и экс-
терьеру. 

В общем, программа «Дом 
за рубль» активно работает. 
Но уже сейчас необходимо ис-
кать новые подходы. Нужно 
отходить от штучных объек-
тов и переходить к вариантам 
комплексного развития исто-
рических территорий. Тогда 
и рентабельность у объектов 
будет выше, и с инвесторами 
станет работать проще. 

ные дома, а взамен получить 
льготы по арендной плате. На 
пороге 2023 год. Что уже сде-
лано? Каковы планы инвесто-
ров на будущее? Об этом мы 
решили рассказать на приме-
ре нескольких домов.

Успешный год

«Грозовой» 2022 год для 
программы «Дом за рубль» 
оказался, скорее, успешным. 
Самым тяжелым был 2021 
год, когда пандемия и свя-
занные с ней противоэпиде-
миологические меры ударили 
по всей строительной отрасли 
в целом и по проекту «дом за 
рубль» в частности – в этот 
период продолжались работы 
на уже арендованных объек-
тах, но не было передано ни 
одного нового здания. Более 
того, программа ушла в ми-
нус из-за того, что некоторые 
арендаторы вынуждены были 
расторгнуть договоры из-за 
резкого ухудшения экономи-
ческой обстановки. А вот в 
2022 году произошел рост. С 
начала года в аренду было пе-
редано девять новых зданий, 
в том числе три объекта куль-
турного наследия (которые не 
пользуются спросом у аренда-
торов из-за дополнительных 
обременений, связанных с ох-
ранным статусом здания). На 
сегодняшний день в рамках 
проекта передано в аренду 37 
пустующих зданий (35 дере-
вянных и два каменных). Из 
них семь объектов культурно-
го наследия, один – федераль-
ного, пять – регионального 
значения и один выявленный 
объект культурного наследия, 
30 объектов исторической 
среды. Семь объектов на дан-
ный момент уже восстанов-
лены. Ремонтные работы в 
настоящее время ведутся на  
15 домах.

Дом, расположенный в са-
мом центре города – двухэ-

енный в конце XIX века. Он 
является частью усадьбы, где 
также располагается постро-
енный в 1899 году по проекту 
архитектора Крячкова двух-
этажный деревянный дом 
(Тверская, 66) – объект куль-
турного наследия федераль-
ного значения. Оба здания 
находятся в аренде у одного 
инвестора – Александра Бе-
ликова, уже отметившегося 
успешной реставрацией зда-
ния на ул. Пушкина, 24, в 
2016 году. Вообще, по словам 
председателя комитета по 
сохранению исторического 
наследия департамента архи-
тектуры и градостроительства 
администрации Томска Ни-
киты Кирсанова, памятники 
федерального значения арен-
даторы берут весьма неохот-
но. Поэтому существовала 
опасность, что эти строения 
вообще могут быть потеряны. 
Но благодаря Беликову их 
удалось сохранить. Причем 
в планах инвестора – отре-

тамбур, проведена серьезная 
работа по усилению цоколь-
ной части здания. 

Дом по ул. Савиных, 10а, 
многие томичи знают, к со-
жалению, не столько потому, 
что это объект культурного 
наследия регионального зна-
чения, сколько потому, что 
в момент консервации здесь 
произошел сильный пожар, 
сдвинувший все сроки при-
емки. Поэтому в рестав-
рацию пришлось вложить 
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Накануне нового, 
2023 года газета 
« О б щ е с т в е н н о е 
самоуправление» 

по традиции попросила рас-
сказать и.о. главы города  
Михаила Ратнера об основ-
ных результатах развития 
Томска в уходящем году и за-
делах на перспективу.

– Михаил Аркадьевич, как вы 
оцениваете 2023 год, каким он 
был для Томска?

– Этот год в значительной 
степени изменил картину 
мира. Специальная военная 
операция по защите Донбасса, 
беспрецедентное санкцион-
ное давление на нашу страну, 
включение в состав России но-
вых субъектов Федерации, ча-
стичная военная мобилизация 
– события глобального масшта-
ба, но они и прямо, и косвенно 
затронули Томск. Томичи жи-
вут одной жизнью со страной. 
Наши жители с первого дня 
СВО активно включились во 
все процессы, связанные с ор-
ганизацией помощи эвакуи-
рованным гражданам ДНР и 
ЛНР, содействием нашим во-
еннослужащим, находящимся 
в зоне боевых действий. После 
объявления частичной моби-
лизации многие мужчины-то-
мичи отправились в учебные 
пункты для подготовки к во-
енным действиям. 

Это тектонические процес-
сы, мы сегодня находимся в 
самой их гуще, и очень важно, 
что Томск проявил себя до-
стойно со всех сторон. Я сам 
побывал с очередным грузом 
гуманитарной помощи у на-
ших парней в Омской учебке. 
Мы в администрации города 
вместе с волонтерами и обще-
ственностью отладили всю 
цепочку действий: от сбора 
запросов от бойцов, приема и 
отправки необходимых вещей, 
амуниции, снаряжения до ор-
ганизации помощи семьям 
мобилизованных. Настрой у 
людей правильный: сделаем 
все, что надо для победы. 

– Повлияла ли ситуация в стра-
не и в мире на финансово-эко-
номическое положение Том-
ска? 

Михаил Ратнер: 
Томск готов к реализации 
новых масштабных 
проектов
Исполняющий обязанности мэра  
об итогах года и планах на будущее 

– И да, и нет. В первые ме-
сяцы мы столкнулись с не-
которыми трудностями, вы-
званными ростом цен на 
определенную продукцию, 
оборудование, материалы. 
Стало сложнее найти подряд-
чиков на объекты капремонта 
и строительства. Мы в адми-
нистрации города оператив-
но создали антикризисный 
штаб, ввели в дополнение к 
федеральным и региональ-
ным мерам поддержки эконо-
мики свои, муниципальные 
меры. И в целом к концу года 
с точки зрения развития эко-
номики, наполнения бюджета 
города – никаких катаклизмов 
не произошло. Наоборот, ин-
декс производства по многим 

отраслям вырос. И главное 
– все расходные социальные 
обязательства города перед 
жителями, перед бюджетни-
ками были выполнены в пол-
ном объеме. 

– В Томске в уходящем году 
была продолжена работа по ре-
ализации национальных про-
ектов. Что удалось сделать? Да-
вайте начнем с дорог…

– Национальные проекты и 
в 2022 году оставались основ-
ным источником бюджетных 
инвестиций в инфраструктуру 
города. В текущем году были 
отремонтированы 13 участков 
дорог первой и второй катего-
рий общей протяженностью 
почти 19 километров. Кроме 

того, впервые за последние 
годы был выполнен ремонт 
более двадцати так называ-
емых второстепенных дорог 
(второй и третьей категорий), 
до которых раньше средства 
просто не доходили.

Часть средств на эти цели 
мы вместе Думой Томска вы-
делили из городского бюдже-
та, еще область подставила 
плечо. В результате сегодня 
мы закольцевали нормаль-
ным покрытием восточный 
выезд из города через улицы 
Ивановского и Высоцкого. От-
ремонтировали улицы Сибир-
скую, Гагарина, Карла Маркса. 
Обустроили здесь нормаль-
ные тротуары, остановочные 
комплексы, ливнеприемники. 

Из дорог второй и третьей 
категорий выделю участки на 
улицах Ивана Черных – Ла-
зарева, улице Героев-Чуба-
ровцев (пока до трамвайной 
линии от Ленина), Льва Тол-
стого и другие.

В целом благодаря нацпроекту 
мы за последние четыре года от-
ремонтировали порядка 50 ки-
лометров городских дорог. Но, 
к сведению, общая протяжен-
ность дорог в Томске составляет 
порядка 950 километров, поэто-
му можно подсчитать, сколь-
ко лет нужно ремонтировать в 
нынешних объемах, чтобы все 
дороги были в нормативном со-
стоянии.

Также в рамках националь-
ного проекта в этом году был 
выполнен ремонт путепровода 
в районе Кузовлевского тракта 
и начаты работы по капремон-
ту Коммунального моста. 

Скажу честно, мы очень 
сильно опасались за эти объ-
екты. Долго не могли найти 
подрядчиков. На Коммуналь-
ный мост с третьего раза толь-
ко нашли компанию из Ир-
кутска. По сути, кота в мешке. 
С ними мы прежде ни разу не 
работали. 

По путепроводу тоже не сра-
зу нашли исполнителя. Сегод-
ня можно сказать – и строители 
молодцы, и наш департамент 
капстроительства, специали-
сты которого в ежедневном ре-
жиме курировали эти стройки. 
Путепровод сдан. На Комму-
нальному мосту открыто дви-
жение по отремонтированно-
му участку, начались работы 
на другой половине.

Осталось потерпеть немного. 
Ставлю задачу открыть движе-
ние раньше запланированного 
срока – декабря 2023 года.

Кстати, в этом году не толь-
ко большие мосты удалось 
привести в порядок. Мост на 
Трудовой не очень крупный, 
но очень важный для микро-
района Радонежского. В 2023 
году мы выделяем средства на 
разработку ПСД для ремонта 
еще нескольких мостов – Ап-
текарского, на ул. Красноар-
мейской через Ушайку и в  
д. Заварзино. Намерены реа-
лизовать целую программу по 
приведению в порядок малых 
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городских мостов – пешеход-
ных и автомобильных. 

– Что сделано по развитию со-
циальной инфраструктуры в 
городе?

– За полтора года в Томске 
построено восемь детских са-
дов, четыре из них введены в 
2022-м. Таких объемов город 
давно не знал. 

Сейчас в ходе работы над 
бюджетом мы договорились 
с депутатами о выделении 
средств на разработку проект-
ной документации для строи-
тельства еще двух детсадов, в 
том числе в центральной ча-
сти города. 

Завершается строительство 
очередной школы на 1 100 
мест на ул. Демьяна Бедно-
го. Еженедельно там бываю, 
темпы работ приличные, ну 
и сама школа, конечно, впе-
чатляет. Во дворе стадион, 
внутри – сразу несколько 
спортзалов, хореографических 
классов, огромный актовый 
зал, множество других полез-
ных помещений. В такой шко-
ле учиться одно удовольствие!

В следующем году, надеюсь, 
начнем строить школы в Зеле-
ных Горках и на ул. Высоцко-
го. Одну из них точно.

В этом году не удалось за-
вершить ремонт лицея № 8 
– очень непростой объект, па-
мятник регионального значе-
ния. Весной следующего года 
он будет введен в строй. За-
вершается ремонт спортзалов 
в школах № 41 и 16. 

В следующем году будет 
выполнен капремонт школы  
№ 38, одного из корпусов 
школы № 5, а также школ  
№ 14, 22, 30 и 49.

Благоустройство обще-
ственных пространств тоже 
можно отнести к социальной 
инфраструктуре, ведь ими 
пользуются тысячи горожан, 
и взрослых, и детей. В нынеш-
нем году были благоустроены 
17 объектов – это Буфф-сад, 
сквер «Чернобыль», сквер «У 
Старца Федора», Северный 
Городок, набережная Томи и 
так далее. 

Некоторые из этих про-
странств, может быть, мы че-
ресчур смело называем сквера-
ми. Скорее, это либо дворики, 
либо просто кусочки обустро-
енной городской территории, 
где томичи могут прогуляться, 
посидеть на скамейке.

За пять лет более 70 таких 
пространств мы благоустро-
или. В том числе такие круп-
ные, как Лагерный сад, Ми-
хайловская роща, Березовая 
роща на Каштаке.

В этой теме есть одна большая 
проблема, которую без участия 
общественности и горожан нам 
не решить. Я имею в виду ван-
дализм. До жути обидно, когда 
только что построенную дет-
скую площадку или разрисуют 
или раскурочат. 

Устанавливаем видеокаме-
ры, обращаемся в полицию. 
В следующем году надеемся 
переломить эту ситуацию к 
лучшему. 

В 2023 году запланировано 
благоустроить еще 16 про-
странств. Есть намерение сра-
зу предусмотреть на них си-
стемы видеонаблюдения. 

– Год прошел под знаком актив-
ного обсуждения различных 

аспектов градостроительной 
политики в Томске. У всех на 
слуху супервосток, лесопарк в 
Академгородке, Аникинская 
развязка… 

– Действительно, томичи 
остро ставили перед властью 
вопросы развития транспорт-
ной и социальной инфраструк-
туры в разных частях города, 
особенно в восточной. Про-
блем здесь накопилось очень 
много и подступить к их реше-
нию трудно – все варианты ре-
шения чрезвычайно затратные 
в финансовом плане.

Мы подробно обсуждали 
эти вопросы на «Большом раз-
говоре о Томске», созванном 
по инициативе губернатора, 
на публичных слушаниях в 
Научной библиотеке ТГУ. 

На сегодняшний день ста-
вим задачу собрать все ре-
альные и конструктивные 
идеи по пространственному 
развитию города и заложить 
их в техническое задание 
к новому Генплану. Пусть 
специалисты как следует их 
покрутят, проанализируют 
и выскажут свое профессио-
нальное мнение.

К сожалению, у нас много 
мастеров высказывать про-

стые решения: а давайте по-
строим новую дорогу, а да-
вайте построим новый мост  
(а лучше два моста!). 

Простых решений не быва-
ет. Но я согласен, что сидеть и 
ждать у моря погоды, пока на 
нас с неба не польется манна 
небесная в виде инвестиций, 
нельзя. 

Мы сейчас активно ищем и 
предлагаем наши различные 
томские проекты для участия 
в федеральных программах. 
Небезрезультатно. Наш му-
ниципальный проект «Дом за 
рубль» стал одним из победи-
телей конкурса Минэконом-
развития. Премия – 27 мил-
лионов рублей. 

По такому пути будем 
действовать и дальше. Хоте-
лось бы как можно больше 
дивидендов для Томска по-
лучить от проекта по стро-
ительству межвузовского 
кампуса. Многие помнят, 
какой мощный толчок раз-
витию города дал проект 
создания особой эконо-
мической зоны в Томске. 
Благодаря ТВЗ в городе 
были построены сразу две 
большие развязки – на Бал-
тийской – Елизаровых и на 

Пушкина. Кампус тоже мо-
жет стать генератором реше-
ния многих транспортных и 
социальных инфраструктур-
ных проектов в городе.

Томск готов к реализации 
масштабных инфраструктур-
ных проектов, в том числе 
третьего моста, транспортных 
магистралей в восточной ча-
сти города. Эти проекты не-
обходимы для того, чтобы 
областной центр не топтался 
на месте, а имел перспективы 
для трансформации в удобное 
и комфортное место работы и 
жизни представителей ново-
го поколения горожан, вы-
пускников томских универ-
ситетов. 

Надеюсь, в будущем году 
будет решен окончательно и 
вопрос с границами историче-
ского поселения. 

– Какие итоги года вы хотели 
бы еще выделить?

– Год был насыщен многи-
ми яркими событиями. Вве-
ден в эксплуатацию первый 
дом для горожан, переселя-
емых из аварийного жилья. 
Десятиэтажка в переулке Це-
линном – это, можно сказать, 
первая ласточка. Планирует-
ся возведение аналогичных 
многоквартирных домов в 
микрорайоне № 8 на востоке 
Томска. 

В этом году мы впервые по-
сле пандемии провели День 
томича. Активное участие 
горожан в этом празднике 
показало востребованность 
у людей такого рода меро-
приятий, в основе которых 
– любовь к родному городу, 
желание ощутить атмосфе-
ру общности, единения. Не 
будем забывать, что через 
год Томск будет отмечать 
420-летие. Готовиться надо 
уже сейчас. 

Утвержден дизайн-код го-
рода. Выросло число ТОСов. 
Было у нас много побед в 
сферах образования, культу-
ры, спорта. Есть все возмож-
ности для дальнейшего дви-
жения к лучшему и в новом, 
2023 году.
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 � Нина Губская

-А знаете, кто у меня 
сейчас в гостях? – 
радостно отклик-
нулся на звонок 

юбиляр Лев Федорович. – На-
зову только двоих – председа-
тель Законодательной думы 
Томской области Оксана Вита-
льевна Козловская и председа-
тель постоянной комиссии по 
образованию Леонид Эдуардо-
вич Глок. Присоединяйтесь…

Желающих присоединить-
ся к поздравлению с 95-лети-
ем юбиляра было в этот день 
немало. Потому что масштаб 
и разносторонность этого че-
ловека таковы, что в каждом 
«цехе» он свой. В том числе и 
в нашем, журналистском. Его 
публицистические выступле-
ния в газетах «Советская Рос-
сия», «Правда», «Известия», 
томских изданиях, его поле-
мичность и честность до сих 
пор остаются примером для 
журналистского сообщества.

Представитель писательско-
го цеха – руководитель Том-
ской областной писательской 
организации Геннадий Скар-
лыгин – глубину образа живо-
го классика выразил в стихах:

Уже осыпались фигуры,
Из гипса виден их каркас.
Но сохранилась арматура,
Еще связующая нас.

А Владимир Ефремов, дирек-
тор Томского физико-техни-
ческого лицея, выразил свои 
чувства коротко и емко: «Лев 
Федорович – мой учитель! Гор-
жусь этим!» 

Еще своим его, безусловно, 
считают томские коммунисты, 
для которых он является не-
пререкаемым авторитетом. Он 
свой в среде краеведов, так как 
Томску он посвятил немало 
исследований. Его с теплотой 
вспоминают депутаты томской 
городской думы и областного 
парламента, с которыми он 
прошел рука об руку в общей 
сложности 30 лет. И как обой-
тись без афганского братства, 
о котором он знает не пона-
слышке, проработав несколь-
ко лет советником в Кабуле. 
Он свой в среде ветеранов и 
пенсионеров, готовый отклик-
нуться на любую их просьбу. 
И, удивительное дело, он ин-
тересен молодым… Он жаждет 
действия, осмысливая про-
шлое, смотрит вперед, трезво 
оценивает свой возраст и не 
кокетничает, когда призна-
ется, что что-то, наверное, не 

успеет завершить, и при этом 
остается верным своим идеа-
лам. Как там у коммунистов? 
«И вновь продолжается бой…» 

Ответная любовь

Томская общественность от-
ветила Льву Пичурину взаим-
ной любовью. В Пушкинской 
библиотеке состоялся юбилей-
ный вечер, на который име-
нинника пришли поздравить 
ученики, единомышленники, 
почитатели его таланта... Льва 
Федоровича пригласили на те-
левидение, где он в очередной 
раз поделился смыслами сво-
ей жизни. Он принимал по-
здравления от общественных 
организаций, многочислен-
ных томичей. Какая благодат-
ная аудитория, для которой он 
творил всю свою жизнь, меняя 
сферы деятельности, но не от-
казываясь от главного прин-
ципа: не изменять себе, быть 
твердым в убеждениях, чест-
ным в любом деле! 

А ведь судьба могла сломать, 
не будь этой твердости харак-
тера и готовности принимать 
удары, при этом он не озло-
бился и остается оптимистом. 

Удары судьбы

Первый серьезный удар на-
стиг юного Льва, когда по при-
говору «тройки» был расстрелян 
его отец, а потом мать вместе с 
сыном-подростком сослали в 
Удмуртию. Здесь, в небольшой 
сельской школе, обучаясь до де-
вятого класса, он познал и цену 
физическому труду – совмещал 
учебу с работой прицепщиком, 
учетчиком, трактористом. Шко-
лу окончил с золотой медалью. 
А потом были и 8-я Ленинград-
ская средняя специальная артил-
лерийская школа, сродни совре-
менному кадетскому корпусу, 
и Смоленское артиллерийское 
училище, которое после окон-
чания войны расформировали, 
и таким образом курсант Пичу-
рин оказался в Томске. Но везде 
за ним тянулся след сына «вра-
га народа», который становился 
тормозом на пути его желаний.

Карьера Льва Пичурина по-
началу складывалась вполне 
успешно. Он с отличием окон-
чил Томское ордена Красной 
Звезды артиллерийское учи-
лище и был оставлен в нем 
командиром взвода курсантов. 
Армию он любил и служил 
честно. Но училище в связи с 
изменением профиля перевели 
на Украину, а капитан Пичу-
рин был уволен в запас – ар-
мию «чистили» от офицеров с 
погрешностями в биографии. 
Он крайне болезненно воспри-

нял крах всех своих планов, тем 
более что в томских вузах был 
принят не слишком любезно.

Выбора практически не было 
– только педагогический ин-
ститут либерально относился к 
биографиям своих студентов, и 
Пичурин поступил на заочное 
отделение физико-математиче-
ского факультета ТГПИ. Через 
два с половиной года ему вру-
чили диплом с отличием.

Первое педагогическое по-
прище – школа № 9, где он 
преподавал сначала допризыв-
ную подготовку и математику, 
а затем одну лишь математи-
ку. Но затем судьба все-таки 
подобрела к нему, предоставив 
благоприятный шанс. В том-
ском педагогическом ушла на 
пенсию старейший преподава-
тель математики, и школьно-
му учителю предложили ее ме-
сто. Для вуза это была находка. 
А для самого Льва Пичурина 
педагогическая жизнь, что 
называется, понеслась. Асси-
стент, старший преподаватель, 
кандидат наук после аспиран-
туры в Ленинграде, доцент, 
заведующий кафедрой, декан 
факультета, профессор…

Дух свободы  
и просвещения

С Львом Федоровичем мож-
но говорить на любые темы. Он 
интересный, заставляющий ду-
мать собеседник. И тут уместно 
напомнить, что в его библио-
графии более сорока книг, сре-
ди которых очерки, посвящен-
ные его детству, исследование 
творчества и судьбы расстре-
лянного поэта Николая Клюе-
ва, сборник публицистических 
заметок «Кому это выгодно?» и 
многие другие. Но с особой те-
плотой он всегда говорит о сво-
их учениках. Их в общей слож-
ности у него более 10 тысяч. 
Педагогическая деятельность 
для него – это особый путь са-
мореализации, удовольствие, 

которое получаешь от профес-
сии, радость научного позна-
ния от постижения глубин его 
любимых алгебры и геометрии. 
Поэтому не удивительно, что 
рядом с практикой всегда шла 
наука. Из-под его пера вышли 
научные статьи и монографии. 
Он автор почти 30 учебников 
по математике для школьни-
ков, в том числе и для детей 
Афганистана, узбекских, тад-
жикских, туркменских школ. 
Его методические идеи легли в 
основу межвузовского научно-
го проекта. Как признают ны-
нешние педагоги, его методи-
ка преподавания математики 
остается актуальной до сих пор.

Но Лев Федорович не скры-
вает секрета.

– Дело не в методике, – де-
лится он своим опытом. – 
Сегодняшним учителям не 
хватает неформальных отно-
шений с детьми. Жест, удач-
ное построение фразы – это 
так важно для ребенка… Мне 
хочется надеяться, что я пере-
дал своим ученикам хоть чу-
точку куража, оптимизма. 

Говоря о главных человече-
ских ценностях, Лев Пичурин 
декларирует свои собствен-
ные заповеди: «Я по жизни 
оптимист. Надо чтить собы-
тия своих близких, друзей». И 
признает, что он хотел бы еще 
рассказать о многих дорогих 
ему людях. Правда, вот соб-
ственную автобиографию еще 
не дописал…

…Так кто он, Лев Пичурин, 
современник почти веково-
го поколения, воплотивший 
в себе столько разнообразных 
интересов? Сдается, что он – 
просветитель, возможно, срод-
ни просветителям эпохи Воз-
рождения, которые на сломе 
веков несли новую культуру, 
в которой дух свободы, гар-
мония с собой и природой яв-
ляются высшей человеческой 
ценностью. А Лев Пичурин яв-
ляется ее воплощением. 

«Я по жизни оптимист…»
95 лет исполнилось известному томичу  
члену Совета старейшин Льву Пичурину

ВОПРОС-ОТВЕТ
Все самое дорогое…

В канун юбилея мы дого-
ворились с Львом Федо-
ровичем, что нет смысла 
подробно пересказывать 
его биографию. Об этом 
написано уже немало. Я 
задам ему вопросы, ко-
торые интересуют меня, 
а он на них ответит. Лев 
Федорович живо со-
гласился и очень быстро 
отреагировал. Юбиляр 
был строг и лаконичен. 
Вопросы оказались про-
страннее ответов. Но 
ответы, как всегда, по 
самой сути.

 – У вас за плечами богатая 
и насыщенная жизнь. Вы 
многого достигли. Вы и пи-
сатель, и публицист, и ли-
тературовед, и краевед, и 
профессор, и политик, и на-
ставник. А кем вы не стали? 
Все ли, о чем вы мечтали, 
удалось осуществить? 

– В общем-то, я счаст-
ливый человек, то есть че-
ловек, у которого в целом 
жизнь удалась. Конечно, 
все осуществить невозмож-
но, но сделано многое. Из 
перечисленных ипостасей 
все-таки ближе всего мне 
ипостась военного. Шутя 
говорю, что армия много-
го лишилась, расставшись с 
капитаном Пичуриным.

– Кто в вашей судьбе сыграл 
решающую роль? Люди и 
обстоятельства, которые 
оставили особый след.

– Здесь отвечу коротко – 
супруга.

– Вы пережили семь пра-
вителей – Сталин, Хрущев, 
Брежнев, Андропов, Чер-
ненко, Горбачев, Ельцин и 
теперь восьмой – Путин. Это 
целая эпоха. Какой период 
для вас наиболее близок и 
больше всего соответствовал 
вашим идеалам и вашему 
мироустройству?

– По-настоящему ника-
кой не близок. Во многом 
мне интересна фигура Ста-
лина.

– Приверженность компар-
тии, несмотря ни на какие 
обстоятельства, это неслом-
ленная убежденность или 
уже больше привычка в от-
сутствии достойного выбора? 
Где ваш партийный билет?

– Достойного выбора, 
конечно, нет. По сей день 
убежден в правоте идей 
Маркса. Партийный би-
лет у меня всегда лежит на 
письменном столе.

– Ваши главные ценности? 
Духовные и материальные.

– Сегодня для меня глав-
ная ценность – любимые 
внучки.
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Калейдоскоп

ТОМСК НОВОГОДНИЙ 2023

ЛЕДОВЫЕ ГОРОДКИ

 ТЦ «Мегаполис»,  
 пр. Ленина, 217

 МАОУ Лицей №7,
 ул. Интернационалистов, 12

 Парк «Белое озеро»

 ул. Айвазовского, 31

 Дом культуры «Авангард»,
 ул. Белы Куна, 20

 Пос. Светлый, 25

 пл. Новособорная

 Городской сад,
 ул. Герцена, 6

 ул. Красноармейская, 122

ЛЫЖНЫЕ БАЗЫ

 Лыжная база  
 «Сосновый бор»
 ул. Кутузова, 16
 Время работы:
 ежедневно 9:00 – 21:00
 Освещенная трасса:  
 ежедневно до 22:00

 Лыжная база  
 «Черемушки»
 Иркутский тракт, 105
 Время работы:
 среда – пятница 12:00 – 20:00
 Выходные: 10:00 – 21:00
 Освещенная трасса: круглосуточно

 Лыжная база «Кедр»
 ул. Высоцкого, 7
 Время работы:
 вторник – пятница 9:00 – 18:00
 Выходные: 9:00 – 20:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

 Лыжная база 
 «Метелица»
 ул. Королева, 13
 среда – пятница 12:00 – 20:00
 Выходные: 10:00 – 21:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

 Лыжная база 
 «Политехник»
 ул. 19-й Гвардейской 
 Дивизии, 13
 Время работы:
 Будни: 9:00 – 17:00
 Выходные: 9:00 – 18:00
 Освещенная трасса: 
 ежедневно до 22:00

 Хоккейная коробка
 пос. Светлый, 33
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Хоккейная коробка
 ул. Ивановского, 9/2
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Хоккейная коробка
 ул. Петра Федоровского, 4
 Время работы:
 Ежедневно 10:00 – 22:00

 Ледовый каток
 пр. Академический, 1/1
 Время работы:
 Ежедневно 9:00 – 18:00

 Ледовый каток
 пр. Фрунзе, 135
 Время работы: 
 Ежедневно 8:00 – 21:00

 Хоккейная коробка
 ул. Никитина, 26
 Время работы:
 Ежедневно 8:00 – 21:00

 Ледовый каток
 пер. Томский (пл. Новособорная)
 Время работы: Будни: 16:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни: 
 11:00 – 22:00

 Ледовый каток в Городском саду
 ул. Герцена, 6
 Время работы:
 Будни: 16:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни: 
 11:00 – 22:00

 Ледовый каток «Университетский»
 Мавлюкеевское озеро, 
 пер. Буяновский, 3а
 Время работы:
 Будни: 17:00 – 22:00
 Выходные и праздничные дни: 
 12:00 – 22:00

 Ледовый каток
 ул. Красноармейская, 122
 Время работы: Будни: 15:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни: 
 12:00 – 22:00

 Ледовый каток
 ул. Нахимова, 30
 Время работы: вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе

 Хоккейная коробка
 ул. Нахимова, 30
 Время работы: вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе

 Хоккейная коробка
 ул. Федора Лыткина, 8/2
 Время работы: 
 Ежедневно 8:00 – 23:00, 
 прокат доступен во время, 
 не задействованное 
 в учебном процессе

 Ледовый каток
 ул. 19-й Гвардейской Дивизии, 30
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Хоккейная коробка
 ул. Елизаровых, 25/1
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Хоккейная коробка
 ул. Энергетиков, 6
 Время работы:
 Будни: 15:00 – 21:00
 Выходные и праздничные дни: 
 12:00 – 22:00

 Ледовый каток
 д. Лоскутово, ул. Ленина, 1а
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Ледовый каток
 ул. Кутузова, 16
 Время работы: 
 ежедневно 10:00 – 22:00

 Хоккейная коробка
 ул. Береговая, 6
 Время работы: вход свободный  
 во время, не задействованное  
 в учебном процессе

 Ледовый каток озеро Керепеть,
 мкр. Радонежский
 Время работы: 
 вход свободный со своими коньками

 Ледовый каток
 ул. Интернационалистов, 12
 Время работы: 
 Будни: 14:00 – 22:00
 Выходные: 12:00 – 22:00

 Хоккейная коробка 
 ул. Говорова, 36
 Время работы: вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе

 Хоккейная коробка 
 с/к «Юность»
 ул. Карла Маркса, 50
 Время работы: 
 Будни: 15:00 – 21:00
 Выходные: 11:00 – 22:00

 Ледовый каток
 Парк «Белое озеро»
 Время работы:
 Будни: 13:00 – 21:00
 Выходные: 11:00 – 23:00

 Хоккейная коробка 
 ул. Транспортная, 4/1
 Время работы: вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе

 Хоккейная коробка
 ул. Транспортная, 4/2
 Время работы: вход свободный 
 во время, не задействованное 
 в учебном процессе

 Ледовый каток «Покатаевский»
 Иркутский тракт, 60
 Время работы: 
 ежедневно 10:00 – 22:00

 Ледовый каток «Ледок»
 ул. Герасименко, 1/15, стр. 1
 Время работы:
 Будни: 11:00 – 21:00
 Выходные: 11:00 – 23:00

 Ледовый каток
 ул. Мичурина, 79/2
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Ледовый каток
 ул. Сергея Лазо, 30/2
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Ледовый каток у ДК «Авангард»
 ул. Белы Куна, 20
 Время работы:
 Будни: 11:00 – 21:00
 Выходные: 11:00 – 23:00

 Хоккейная коробка
 ул. Лазарева, 1/1
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Хоккейная коробка
 Иркутский тракт, 158/1
 Время работы:  
 вход свободный со своими коньками

 Ледовый каток ДЮСШ «Кедр»
 ул. Высоцкого, 7
 Время работы:
 Вторник – пятница: 13:00 – 18:00
 Выходные: 13:00 – 20:00

ЛЕДОВЫЕ КАТКИ
КАТКИ, ЛЫЖНЫЕ БАЗЫ И ЛЕДОВЫЕ ГОРОДКИ


